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L’adjectif qualificatif (přídavné jméno)
Formation du féminin, du pluriel, place de l´adjectif, l´accord de l´adjectif, degrés d´intensité et de comparaison (tvoření ženského rodu, množného čísla, postavení přídavného jména, shoda přídavného jména, stupňování)


[image: ]L'adjectif qualificatif précise une propriété de l'élément auquel il se rattache.
· il se rapporte toujours à un autre terme de la phrase, généralement un nom, un pronom ou un syntagme (ex : J'ai rencontré un ancien ami, mais il était pressé de partir.) ;
· il n'a pas de genre ni de nombre par lui-même : il prend le genre et le nombre du mot auquel il se rapporte

Fonctions de l’adjectif
· épithète
C'est un bel ouvrage.
· attribut
Cet ouvrage est très beau.
· adjectif apposé
Émue, elle s'arrêta de parler.

Genre
-e au M
la même forme au M et au F (= des adjectifs épicènes)
jeune, moderne, pratique, simple, difficile, théorique, vide

· sans changement de prononciation
la décision finale
une jupe noire
une jolie fille
une boutique fermée
Attention :
-gu  -guë
un cri aigu – une voix aiguë
un logement exigu – une cuisine exiguë

· avec changement de prononciation
a) un petit village – une petite ville
un mauvais produit – une mauvaise qualité
un long moment – une longue période
b) un sable fin – une poudre fine
un verre plein – une bouteille pleine
un but commun – une vie commune
Attention :
un remède bénin – une tumeur bénigne
un enfant malin – une tumeur maligne

avec changement de l’orthographe
a) un cas pareil – une chose pareille
un sujet actuel – une question actuelle
le gaz naturel – une ressource naturelle
b) l’intérêt public – l’opinion publique
un café turc – la langue turque
l’empire franc – la monarchie franque
MAIS : blanc – blanche, franc – franche, sec – sèche, grec - grecque

avec changement de prononciation et d’orthographe
a) un meuble ancien – une armoire ancienne
l’art chrétien – la religion chrétienne
un pays européen – la civilisation européenne

b) un bon conseil – une bonne mémoire
un enfant mignon – une fille mignonne

c) un film muet – une scène muette
son frère cadet – sa sœur cadette

MAIS : complet – complète, concret – concrète, discret – discrète, inquiet – inquiète, secret – secrète

d) il est sot – elle est sotte
un aspect vieillot – une installation vieillotte

MAIS : idiot – idiote

e) un mur bas – une chaise basse
un brouillard épais – une couche épaisse

MAIS : frais – fraîche, gris – grise, mauvais – mauvaise, tiers – tierce

f) un tissu léger – une étoffe légère
un touriste étranger – une langue étrangère
un fruit amer – une boisson amère
un hôtel cher – une voiture chère

g) menteur – menteuse
moqueur – moqueuse
trompeur – trompeuse

MAIS : inférieur – inférieure, extérieur – extérieure, supérieur – supérieure, meilleur – meilleure, mineur – mineure, majeur – majeure

h) un accueil chaleureux – une invitation chaleureuse
le système nerveux – une maladie nerveuse
un esprit curieux – une chose curieuse

MAIS : faux – fausse, roux – rousse, doux – douce, jaloux - jalouse

j) un membre actif – une méthode active
un événement sportif – une épreuve sportive
un bref entretien – une brève rencontre

k) un sourire enchanteur – une mélodie enchanteresse
un bras vengeur – une lettre vengeresse

l) un esprit créateur – une imagination créatrice
un fil conducteur – une substance conductrice
un élément moteur – une force motrice

Cas spécifiques
· un plat favori – une boisson favorite
· un gentil petit chien – une femme gentille
· son frère jumeau – sa sœur jumelle
Invariables :
· un manteau kaki – une toile kaki
· l’art rococo – la musique rococo
· un milieu snob – une société snob
· un chapeau chic – une robe chic
· un super ordinateur – une super aventure

· beau – bel – belle / beaux – belles
· nouveau – nouvel – nouvelle / nouveaux – nouvelles
· vieux – vieil – vieille / vieux – vieilles
· fou – fol – folle
· mou – mol - molle
un beau tableau – un bel hôtel – une belle image
un matelas mou – un mol oreiller/un fol amour – une substance molle
un bel enfant – cet enfant est beau

1) seulement au M :
un nez aquilin
un air vainqueur
2) seulement au F :
la bouche bée
la porte cochère
enceinte

Pluriel
· s
· x
· al  -aux


-s
· un voyage intéressant – des voyages intéressants
· un petit détails – de petits détails
· une grande exposition – de grandes expositions
-x
· eau
un beau manteau – de beaux manteaux
un nouveau chapeau – de nouveaux chapeaux
un frère jumeau – des frères jumeaux

-al  -aux
un conseil amical – des conseils amicaux
un musée national – des musées nationaux
un réseau social – des réseaux sociaux

MAIS : 
un moment fatal – des moments fatals
le village natal – les villages natals
le chantier naval – les chantiers navals
des résultats idéals / idéaux
un cas banal – des cas banals / banaux
le résultat final – les résultats finals / finaux

au F : une bibliothèque nationale – des bibliothèques nationales, une femme idéale – des femmes idéales

Accord de l’adjectif
· L'adjectif s'accorde en genre et en nombre avec le nom ou le pronom dont il dépend (ex. : une veste bleue / des vestes bleues).
· Lorsque l'adjectif se rapporte à plusieurs noms de genre différents, il se met au masculin pluriel (ex. : Lui et sa fille sont charmants.).
· Lorsque l'adjectif dépend d'un infinitif ou d'un groupe infinitif, il se met au masculin singulier (ex. : Prendre la route par ce temps serait imprudent.).

Pas d’accord
· couleur exprimée par un nom
· des rideaux crème, des étoffes marron 
· MAIS des cheveux châtains, des joues roses
· couleur exprimée par une combinaison de deux noms ou d’un nom et d’un adjectif
· des tailleurs bleu clair, une robe vert bouteille
· demi, nu, plein, y compris, ci-inclus, ci-joint – devant le nom
· une demi-heure, marcher nu-pieds, être nu-tête, en avoir plein les poches, y compris la nourriture, ci-joint la facture
· MAIS une heure et demie, être pieds nus, la nourriture y comprise, la facture ci-jointe

L’accord avec des expressions de quantité
· un accord logique
Beaucoup de gens n’y réfléchissent pas.
Combien de candidats ont été reçus ?
Nombre de clients sont mécontents.
Une dizaine de personnes sont encore absentes.
un tas de choses surprenant – un tas de choses surprenantes
La plupart des participants sont partis.

Composé adjectival
· un parterre clairsemé – des parterres clairsemés
· une pomme aigre-douce – des pommes aigres-douces
· une chemise bon marché – des chemises bon marché
· invariables (adverbes et prépositions, éléments empruntés à d'autres langues, troncations et sigles ) :
· un enfant nouveau-né / des enfants nouveau-nés
· l'avant-dernier coureur / les avant-derniers coureurs.
· des histoires tragi-comiques ; des sculptures gréco-romaines ; des véhicules semi-remorques ; des traditions sacro-saintes ; des œuvres néo-réalistes ; des pseudo-prophètes ; des accords franco-anglais…
· des gens plutôt « cool », des filles tout à fait sexy, des journées farniente
· des personnes un peu BCBG, des gens sympa(s)

Position de l’adjectif qualificatif
· en général, après le nom (les couleurs, les formes ; longs ou d’origine verbale – les participes passés, les adjectifs verbaux ; dérivés d’un nom (propre) ; évoquant une relation – relatifs à une religion, une nationalité, une catégorie administrative, technique, géographique, sociale ; s’il est précédé d’un adverbe long,...)
un drapeau tricolore
une journée fatigante
un projet accepté
un repas gargantuesque
des élections présidentielles
un pasteur protestant
un transport maritime
un élu municipal
un discours incroyablement long

AVANT :
· courts ou très courants
· subjectifs
un petit restaurant, un grand jardin, une grosse somme, une courte pause, un long hiver, une bonne occasion, un mauvais exemple, un beau souvenir, une jolie maison, un vilain quartier, une nouveau succès, la jeune génération, une vieille tradition, une vraie surprise,...
· implanté ainsi dans l’usage
les petites et moyennes entreprises
· pour créer un effet de style (en littérature) :
· la montagne sous son blanc manteau

AVANT et APRES LE NOM
Changement de valeur
Les adjectifs qui expriment un jugement, une impression, généralement placés après le nom, peuvent se placer devant mais ils prennent alors une valeur subjective. Ils traduisent l’opinion, le sentiment de la personne qui parle.
· une surprise magnifique - une magnifique surprise
· un gâteau délicieux - un délicieux gâteau
· un jeune homme charmant - un charmant jeune homme
· un avantage énorme – un énorme avantage

Changement de signification
Certains adjectif peuvent se placer avant et après le nom. Leur signification change.
· une curieuse femme (« étrange »), une femme curieuse (« indiscrète »)
· un seul homme (« unique »), un homme seul (« solitaire »)
· un grand homme (« célèbre, qui a réalisé des choses exceptionnelles »), un homme grand (« de grande taille »)
un sale type – un type sale
une seule femme – une femme seule
une pauvre fille – une fille pauvre
un ancien patron – une maison ancienne
un cher ami – un pull cher
sa propre entreprise – une chambre propre
une curieuse histoire – une personne curieuse
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Brigitte Bardot – Je manque d’adjectifs 
https://www.youtube.com/watch?v=GTb0_262YJw

Luigi Verderame - Une curieuse histoire
https://www.youtube.com/watch?v=0pu_zeNtTNg



[image: ]Degré des adjectifs qualificatifs

Pas de degré :
· les qualificatifs indiquant une relation objective, non quantifiable :
· Une grammaire grecque.  très grecque
· les qualificatifs exprimant eux-mêmes une idée de comparaison (aîné, cadet, favori, unique, préféré, majeur, mineur, premier, dernier…) :
· Le fils aîné de la famille.
Le comparatif
· aussi.... que    	(pas si .... que)
· plus.... que
· moins.... que
Ce manteau-ci est plus long de 10 cm que celui-là.

· bon – meilleur, bonne – meilleure
· bons – meilleurs, bonnes – meilleures
Cette année, la récolte est meilleure que l’année passée.
Quels fruits sont meilleurs ?

· mauvais 	
· pire			(Les drogues sont pires que le tabac.)
· plus mauvais.e 	(Ce vin-ci est plus mauvais que celui-là.)
· petit
· moindre			(Son malheur n’est pas moindre que le vôtre.)
· plus petit.e		(Cette bouteille est plus petite.)

Le superlatif
· le plus + adj.
· le moins + adj.
C’est la plus importante de toutes les questions discutées.

bon 		– le meilleur / la meilleure / les meilleurs / les meilleures
Je garde les meilleurs souvenirs de mon séjour chez vous.
mauvais 		– le plus mauvais / la plus mauvaise / les plus mauvais / les 			plus mauvaises
		– le pire / la pire / les pires
C’est la plus mauvaise / la pire qualité.
petit 		– le plus petit / la plus petite / les plus petits / les plus 				petites
		– le moindre / la moindre / les moindres
Elle nous a raconté les plus petits détails. / Il n’en a pas la moindre idée.

· adverbes
très, fort, bien, énormément, extrêmement, complètement, tout à fait
Cette question est extrêmement importante.
· préfixes
extra-, super-, hyper-, ultra-, sur-
des efforts surhumains
un patron hypergentil
· suffixe –issime
un bijou d’une beauté rarissime
· répétition
C’est pas joli, joli...
· comparaison
La petite est bavarde comme une pie. 
J’étais furieux comme tout.
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